

DIARIO DE CÓRDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACIÓN.

SUSCRIPCION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscriptores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas
un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28 id.

Sección editorial.

AGRICULTURA.

Continuacion.

Ligeramente hemos apuntado las condiciones á la sombra de las cuales floreció en otros tiempos la ganadería española, y las causas más culminantes de su decadencia. Veamos si habiendo variado las circunstancias es útil y posible volver á tan interesante industria la importancia que tuvo en tiempos mas felices para ella.

Una de las cosas que mas perjudican á nuestros ganaderos es el excesivo precio á que se les obliga á pagar la sal, cuyo uso es de absoluta necesidad para que los ganados conserven su salud, para obtener las mejoras que se desean, para que las lanas conserven las propiedades que se aprecian, y sobre todo, para evitar la ruina de los que sostienen y emprenden esta útil industria. Harto conocido es en España y fuera de ella que la sal tiene eficazmente á la conservación y buen alimento de los ganados, contribuyendo á sostener la excelencia de las razas y mejorar los productos, no dejando de ser demasiado sabido que nuestros ganaderos se abstienen de dar aquella sustancia á sus rebaños en la cantidad necesaria, por ser muy subido el costo que los ocasionaria, dado el precio elevado á que se puede adquirir el citado artículo.

El gobierno que redujera el impuesto que pesa sobre el consumo de la sal, haría un servicio triple á la causa de la humanidad.

Los pueblos pobres, la agricultura, la ganadería y la nación entera bendecirían un dia su nombre por las incalculables ventajas que reportaría. Interesada está la ciencia en demostrar del modo mas concluyente una de las cuestiones fisiológicas mas importantes, que es la de la influencia de la sal en la economía animal. Comprobado este influjo, se conocerá hasta la evidencia la razón y la justicia de las reclamaciones. ¿Y qué podíamos decir de aquella sustancia con relación á las pesquerías y salazones?

Si por circunstancias de todos conocidas no se verifica el desestanco de la sal, si por ahora no puede desaparecer el impuesto que pesa sobre ella y que es contrario á las ideas económico-políticas, puesto que ninguna cosa debe pesar sobre el manantial de la vida, como sucede con la sal, tan abundantemente repartida por la naturaleza y que justamente se la considera como uno de los medios indispensables de la existencia, redúzcase cuanto sea dable, espéndase á coste y costas, igualense los precios, sea cualquiera el destino que se dé á este producto, puesto que es tan necesario y que abunda en nuestro país de un modo tan maravilloso.

El estudio atento y exacto de las fuerzas que presiden á la composición y descomposición de los cuerpos, demuestra frecuentemente las ventajas del uso de la sal y las necesidades de su introducción en la economía animal. Esta sustancia, á causa de los elementos y afinidades tan energicas que la constituyen, está llamada á desempeñar multitud de usos y destinos que apenas se

han adivinado hasta el dia y que será imposible que adquieran todo su desarrollo, mientras no quede completamente libre á disposición de todos, como lo están el aire y el agua, ó cuando menos con derechos insignificantes.

En algunos países se ha dicho, y aun en el nuestro se ha indicado que los experimentos no han demostrado todavía la eficacia de la sal aplicada á la ganadería y la agricultura en una escala tal, que puedan sentirse todos sus efectos; pero sea de esto lo que quiera, es indudable que la referida sustancia pudiera prestar un gran bien si fuese asequible á las fuerzas de que pueden disponer nuestros ganaderos y agricultores.

Cinéndonos algo mas al objeto que nos hace escribir el presente artículo, diremos que aunque no completamente, el estado en que se manifestó la ganadería lanar en la exposición de agricultura no es tan indiferente como a primera vista parece. No faltan buenas razas, ni de lana ni de carne; lo que escasea es el número de cabezas. Diráse en contestación á esta verdad notoria que además de las causas que llevamos espuestas hay otras que se oponen también al fomento de la ganadería. Tales son la escasez de pastos por haberse hecho grandes roturaciones y las gabelas con que á cada paso tropiezan los ganaderos.

En esta parte debemos reconocer que existe en España un sistema que se opone al aumento y á la conservación del ganado lanar fino y ordinario. El afán ha sido aquí aspirar á tener numerosos rebaños difíciles de cuidar como exige la con-

servación de la pureza de las razas. Todavía no vemos en el país esa multitud de colonos que benefician tierras en coto redondo y que localizan en ellas su porvenir y el de sus hijos habitando constantemente el lugar que es objeto de sus constantes afanes. Si aquí sucediera lo que en otras partes, veríamos que en una heredad donde hay tierras de labor se ejerce la verdadera industria pecuaria, y como un elemento de vegetación y doble y triple utilidad, el ganado lanar ocuparía la atención preferente del agricultor. Él le daria abono para la tierra, leche, corderos, carne y lana, cosas todas de la mayor estimación. Cuando el número de cabezas está en proporción de la tierra que puede mantenerlos sucede que el dueño las atienda mejor, las vigila con mayor atención y las cuida como objeto de gran precio. No sucede lo mismo cuando se entrega á un pastor ignorante ó indolente un rebaño cuyo dueño no lo ve quizás si no en la época del esquileo.

Hay mucho que hacer en punto tan esencial, no solo por lo que tiene relación exclusiva con la mejora de las lanas, sino por otras causas de verdadera economía pecuaria. Si admiramos en el extranjero productos de lanas superiores, no los han dado de sí masas reunidas de ganado lanar, sino fracciones de 20, 50 y 100 cabezas que han estado constantemente vigiladas á la vista de sus dueños.

Nosotros creemos que la beneficia influencia que están ejerciendo en España las sociedades económicas, si son ayudadas de actos de la administración pública encaminados á

FOLLETIN 69

LA FLORIDA.

por Mery.

Continuacion.

Un literato dijo á Arzeb:

—Sábio Arzeb, los bramas de Tchina-Patuam te invitan á pasar quince días en su compañía en la sala negra para descubrir la causa de los eclipses y escribir un libro sobre ello: Arzeb contestó:

—Los eclipses tendrán la causa que quieran; me es indiferente: no quiero encerrarme. Después de muerto estaré bastante tiempo encerrado entre cuatro murallas. Déjame respirar el aire de las montañas y ver el cielo azul pálido de Indra.

—Pero, observó el brama, de ese modo serías un ignorante toda la vida.

—No será mucho tiempo, pues muero mañana, como tú y los otros morir-

reis el dia siguiente.

Arzeb había perdido un cuarto de hora en dar estas respuestas, cosa que le desconsoló.

—Cuán preciosos es el tiempo! se dijo á si mismo. Cada instante equivale á una perdida inapreciable que cae de mi mano en el río Triplicam, y son pocas las perlas que me quedan que arrojar.

Y empezó á andar precipitadamente por la llanura de Techoutry, que se extiende desde el puente de los Armenios y el arrabal de Tchina-Patuam hasta los templos subterráneos de Elora.

Arzeb corría tal como un hombre á quien preocupa una idea de placer ó un asunto importante: pero ninguna de ambas cosas existían. Buscaba un medio de invertir las perlas de la corta vida, y no sabía á quien darlas.

Para meditar sentóse entre los tulipanes amarillos, y no tardó en reconciliarse por el tiempo que había consagrado á aquella meditación.

—Gran Siva! exclamó hiriéndose la raya blanca que pintada en la frente distinguía á los sectarios de este Dios: gran

Siva, que has conocido á la humanidad en tu encarnación de enano, envíame una buena inspiración sobre el empleo que debo dar al tiempo que me resta!

Levántose al mismo tiempo y vió á la otra parte del río un delicioso Matiram con columnas de sándalo y que resonaba con las siete voces de las braminas que cantaban el combate de Ravana y Nama, acompañándose con el bin. Aquellas jóvenes le llamaron por su nombre y le indicaron por señas que atravesase el río.

Arzeb se dijo:

—En atravesar el río perdería mucho tiempo, después de lo cual me vería fuzgado á acabar mi vida con siete braminas que ofrecen mucho y dan nada, aun cuando den, como sucede con todas las mujeres de Tchina-Patuam.

Arzeb abandonó las braminas y encontró un jemidat que le dijo:

—Arzeb si tienes hambre y sed, ve allá abajo a mi cabaña, delante de la cascada de Elora, y te serviré un plato de peomerops y de troupiales rouges, ja-

mon de oso de Labia y te daré á beber el Wampi delicioso.

—Me tomas por un loco! repuso Arzeb. —Cree que voy á perder mi tiempo en cargarme la cabeza y el estómago. Ve allí un misero bandido que tiene obsequio de comer y beber en la cascada de Radha.

Arzeb dio la onza de oro y dijo á las bayaderas que los amores de Khrisna habían fecundado la India, y eran de mastilas largos para oídos por un agujero.

No obstante Arzeb se percibió de que reluciendo cuanto le ofrecían perdía mucho tiempo que si aceptase aquellos placeres, pero la perspectiva de una muerte próxima dominaba cualquiera otra.

fomentar y proteger prudentemente la ganadería, irán variando las condiciones de este inapreciable ramo de riqueza, que es lástima sea hoy tan escaso entre nosotros, cuando en otros tiempos nos dió la celebridad que alcanzaron las lanas españolas, y aun en los presentes hemos conseguido en las últimas exposiciones de París y Londres premios que deben alzagar el orgullo nacional. Falta pues que la justicia que hemos alcanzado en aquellos verdaderos certámenes del progreso material, sea un motivo para que por todos los medios posibles fomente mos y mejoremos nuestra ganadería.

Sección oficial.

—La Gaceta del 6 contiene lo siguiente: Una real orden, fecha 28 de Setiembre publicando los artículos de la ley de sanidad que prohíben el ajuaricio y expedición al público de medicamentos elaborados en el extranjero, y que se ofrecen como específicos o remedios secretos para toda clase de enfermedades.

Y las dos reales órdenes siguientes: —En vista de una instancia de varios alumnos que en el curso último probaron quanto año de la facultad de derecho, en solicitud de que se les permítiera matricularse en el presente a las asignaturas que les faltan para aspirar al grado de Licenciado, la Reina (Q. D. G.) considerando que el Real Decreto de 11 de Setiembre anterior concede a los alumnos que puedan cursar en un año tres asignaturas de lección diaria y una de días alternados, de acuerdo con el dictámen de la sección 3.ª del Real Consejo de Instrucción pública, se ha servido acceder a la solicitud de los interesados, y mandar que todos los que se hallen en el mismo caso estudien en este año académico. Disciplina general de la Iglesia y particular de España, en lección diaria; de la misma manera la teoría de los procedimientos, durante la primera mitad del curso, e igualmente la práctica forense hasta la terminación del mismo, y que después de probadas estas asignaturas, se les admita al grado de licencia, siempre que establecen haber asistido por espacio de un año al estudio de un Abogado.

De Real orden lo digo a V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes. Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid 4 de Octubre de 1858.—Corvera.

—S. Rector de la Universidad de...

—Alegando tener probadas todas las asignaturas que para aspirar a la licencia

cistura en derecho civil y canónico exigen los programas decretados por S. M. menos la de práctica forense, que es de tres lecciones semanales, han recurrido varios alumnos en solicitud de que se les declare aptos para entrar a los ejercicios del grado, encareciendo los perjuicios y dispensos que se les seguirían de invertir todo un curso en sola aquella asignatura. La Reina (Q. D. G.), conforme con el dictámen de la 3.ª sección del real Consejo de Instrucción pública, se ha dignado mandar que desde luego sean admitidos a la licenciatura en derecho civil y canónico los alumnos que en la actualidad tengan probado el seso año de la facultad de derecho, y con certificación legal, y autorizada suficientemente acreditada práctica privada en el estudio de algún abogado o en las academias de jurisprudencia y legislación; y que los que no la puedan justificar, la sigan privatamente durante el actual curso, debiendo unos y otros satisfacer los deberes de matrícula y examen.

De real orden lo digo a V. S. para su inteligencia y efectos consiguientes. Dios guarde a V. S. muchos años. Madrid 4 de Octubre de 1858.—Corvera.

—S. Rector de la Universidad de...

Sección de noticias.

NACIONALES.

—El último correo de Canarias nos ha traído noticias que alcanzan hasta el 15 del mes pasado. Nada notable ocurrió en aquellas islas. El 1.º de setiembre llegó al puerto de Santa Cruz la urca de S. M. Niña, y el 2 continuó su viaje para Fernando Poo, sin que en su tripulación ocurriese novedad alguna. Los diarios de las islas dicen que en los últimos monzones ha habido muchos siniestros en las costas de África. Entre ellos cita los siguientes: La fragata francesa *Genoëvea*, número 2, su capitán Postal, se perdió en los arrecifes que bordan la costa de Matacon, cerca del río Mallincoré. No hubo que lamentar ninguna desgracia personal. También se perdió en Sierra Leona una goleta inglesa que estaba habilitándose para pasar a Tenerife a cargar frutos del país. El crucero inglés hi hecho varias detenciones de buques con bandera americana, por sospechas de ejercer la trata de negros. El tribunal mixto de Sierra Leona, es quien decidirá de la suerte de aquellos buques.

Arzeb tuvo un ensueño magnífico. Creyó ver, o más bien vió, a Rauda, dios de la muerte, que le abría la puerta azul del bello palacio llamado Kailaza, cuyos pórticos de piedra conducen al jardín Mandana, poblado de bayaderas. Sivai, el más poderoso de los dioses, le dijo:

—Arzeb, has sido justo, y voy a darte la recompensa: te nombro rey de las malditas, que son doce mil, situadas a la entrada del golfo árabe. Todas ellas tienen grutas de piedra y corales, y en cada gruta reside una reina, hermosa como Latchini, diosa del placer. Esas doce mil reinas serán tus esposas y tendrás un harem más bello que el del gran Sevady, fundador del imperio maratha.

Durante su sueño descendió Arzeb del firmamento por una escala de oro y azul, y cuando hubo llegado mas abajo de la región de las nubes, descubrió su reino sembrante a doce mil conchas marinas flotantes.

Al llegar a las malditas le pareció que el Océano dividiese en doce mil

—Por el vapor *Cahawba* se han recibido cartas y periódicos de la Habana que traen la fecha del 28 de agosto.

No obstante el excesivo calor que se hacia sentir en toda la isla, no se había desarrollado enfermedad alguna epidémica, si bien la fiebre hacia algunas víctimas. Entre las noticias de mas interés que encontramos en los diarios de la Habana está la de la llegada a aquella ciudad de Mr. Samuel Kennedy, ingeniero telegráfico, con los planos de sondeo de la parte del golfo y demás trabajos hechos para llevar a cabo la inmersión del cable submarino que ha de poner a Cuba en comunicación con los Estados Unidos. La primera sección del cable se echará entre la Florida y Cayo Hueso desde donde se establecerá la comunicación con la Habana por medio de buques de vapor interin se concede por el Gobierno supremo el permiso para colocar el cable entre Cayo Hueso y la Habana. Los señores Kennedy, Noy y Núñez, concesionarios de los gobiernos locales de Florida y Georgia, habían pedido a los señores Mora y compañía el privilegio obtenido para desembarcarlos estremos del cable en aquellos Estados.

—Noches pasadas rindieron en Achurri das mujeres por un poco de carbón, llegando a acalorarse una de ellas en tales términos, que sacó una uña y la burió en la garganta de su compañera, dejándola inverteja, sin que tuviera mastiempo que para pronunciar el nombre de la agresora, que fué presa la mañana siguiente.

ESTRANGERAS.

—En Inglaterra se han recibido noticias de China y de la India, que merecen especial mención. Según las que se refieren al celeste imperio, parece que todos los europeos residentes en Canton se habían resuelto a abandonar definitivamente aquella ciudad, de donde se puede deducir que su situación no había mejorado, a pesar de los esfuerzos de las tropas aliadas, y por consiguiente los chinos de la provincia hacían poco caso del tratado de Tientsin. Por lo que res-

dicha de las islas Maldivas. Arzeb, pues, murmuró sonriendo:

—Réstanme doce horas de vida, juro por Prouha-Coura que no sé en qué invertirlas. Tengo ante mi doce siglos, y a no ser un baño y serviente sectorio de Siva, iría a precipitarme desde lo alto de ese Virade situado sobre una roca para aliviarme del fardo de esas doce horas que me abrumán con su peso. Si al menos prosiguió, pudiese dormir hasta mi último instante, volvería a ver mi bello reino perdido, mi harem de reinas y la tez tersa y brillante de mi juventud en el espejo del golfo; pero ay al cuando vuelva a pesar en mis párpados la necesidad natural del sueño, estaré ya muerto. ¡Oh! ¡Ahora es cuando comprendo el misterio de la vida! Solo disfrutamos pláceres instantáneos y que pueden ser rebatidos, y enojos y dolores incontestables.

—La mejor parte de nuestra existencia es la del sueño. Si el dios Azul, si el celestial Indra me acordase una tercera vida, solo la aceptaría a condición de pasárla durmiendo. Se continuará.

pecta á los representantes de Francia y Inglaterra, lo único que se dice es que los ingleses habían marchado para el Japón, y los franceses para Cochinchina.

En la India la insurrección que ha llegado a crecer casi sofocada, continúa levantando la cabeza. Las presidencias de Madras y de Bombay son al presente objeto de grandes temores para las autoridades británicas, que ven muy probable en ellas una explosión peligrosa si los cipayos del Norte se deciden a pasar el Nerbadha, y se ponen en comunicación con los mahates. Este plan lo concibieron los rebeldes de Gwalior después de su derrota del 14 de agosto, a cuyo fin se pusieron en marcha en dirección de Mundico; mas no pudiendo resistir á las fuerzas inglesas, se vieron precisados a repliegarse al Norte. Allí permanecen en la actualidad dueños de Labra-Patteva, que convierten en una verdadera plaza de guerra, levantando reductos y otras obras de fortificación. Por último, en la presidencia de Bombay y sus límites han ocurrido sucesos que las correspondencias no definen bien y que mas tarde sabremos, sin duda. Uno de ellos es la aparición de Adil-Mohamed, caudillo de grande influencia entre los naturales que después de tomar posesión de Pourassi, continua su movimiento hacia Goudjerat. Así se comprende que el gobierno de Londres trate de enviar nuevos refuerzos a la India, pues de los escasos datos que dejamos consignados resulta cuan alejos están de haber triunfado completamente allí sus armas como se ha querido suponer, y por los sacrificios de la última campaña se pueden augurar los que exigirán otras sobre todo si llega a realizarse la sublevación de Bombay y Madras.

—El estado del imperio turco continúa siendo deplorable sin que los buenos deseos del Sultan ni los de sus ministros sirvan á mejorar la suerte de la mayor parte de los habitantes de las provincias que lo componen. Las reformas tantas veces prometidas a los cristianos y al fin decretadas no se realizan ni se realizarán por lo visto, y entre tanto aquellos infelices son víctimas

ideas, y no se sentía capaz de tomar una resolución.

En la segunda hora de aquella nueva vida empezo á encoterrarse contra la muerte,

—Bramma esclamó con un prolongado grito: —¡Bramma! —Y añadió: —Pasa esa noche en la tumba, y te harás un que te hayas encarnado diez veces á la fin de matar el tiempo!

Sentese sobre la cala del gran mono, á la sombra del buey Nandi, instalado en una sola pieza de granito, y comió con indolencia y sin apetito algunos nueces,

Sus miradas que dirigí á lidiamente al cielo, le revelaron una penosa verdad: que los que labran veinte horas que pasar sobre la tierra antes de recibir en la frente el galgo negro de Yama, Dios de los funerales.

Concluida esta esclamación, llegó al templo Ten-Tauli, que tiene ás póticos y se sita como una maravilla entre las muchas de Ellora, y se despidió de su hermano.

Entonces adoptó el único remedio que mata el fastidio, y se tendió horizontalmente sobre la arena: poco después se durmió.

—Era el momento de dormir,

constantes de los atropellos y cruentades de las autoridades otomanas. Por otra parte el fanatismo de los hijos del Profeta va en aumento como lo prueban los nuevos desórdenes ocurridos en la Meca y en Djeddah donde hasta los mismos soldados turcos han perecido a manos de los árabes enfurecidos por la lección dada recientemente a los asesinos de los cónsules de Inglaterra y Francia. Aun cuando el hecho no tenga relación directa con los mismos cristianos, es imposible desconocer que puede tener gravísimas consecuencias. Hay mas. El mar Rojo ha sido teatro de un acontecimiento singular. El vapor llevaba a su bordo cierto número de peregrinos musulmanes que al verse en alta mar se sublevaron contra la tripulación y hubieran conseguido degollarla sin el socorro providencial que le prestó otro vapor inglés tomando a su bordo una parte de aquellos fanáticos, y escoltando al *Hymen* hasta Suez donde los promovedores de la insurrección han sido presos. Sin la aparición del buque británico se hubiera renovado la sangrienta escena de Djeddah.

— Se han recibido noticias de Nueva-York que alcanzan al 11 de Setiembre. En la tarde del dia anterior había ocurrido un accidente terrible en el camino de hierro de Steubenville que ha costado la vida a muchas personas. Los detalles acerca de semejante suceso son muy escasos. Únicamente se dice que al pasar un tren de viajeros por el puente de Steubenville, este se desplomó.

— De Londres escriben que la avería del cable atlántico se explica al científico, y resulta que la causa que la motivó no tiene carácter alguno de gravedad; lo cual equivale a anunciar que dentro de poco volverá a restablecerse la comunicación. Las esperanzas que se habían concebido acerca del particular eran muy necesarias al movimiento de las acciones de la empresa que tiene a su cargo tan grandioso proyecto, pues como consecuencia natural del accidente ocurrido, dichas acciones habían tenido una baja de cerca de 70 por 100, y aun así se vendían con dificultad.

— Hace algunos días dijimos que en Hongria había fallecido un sacerdote a consecuencia de una picadura de avispa. Ayer leímos en un periódico francés otro hecho análogo, que por lo curioso consignamos. — Escriben de Montbard con fecha 19 de setiembre, que una desgracia imprevista ha sumido en la consternación a la familia de Mr. Laurent, antiguo juez de paz de Chatillon Sur Seine, y propietario en Montbart. El menor de sus hijos, joven de veinte años, bebió agua en una botella, dentro de la cual se había introducido una avispa que el joven no pudo ver. El insecto diptero pasó con el agua de la botella a la boca del joven, se le introdujo en la garganta y le clavó su agujón. La picadura produjo casi instantáneamente una gran inflamación; esta interceptó el aire y spiró en medio de los más horri-

bles padecimientos, sin que fuera posible darle auxilios de ninguna clase. Este accidente ha producido una gran consternación en el país, donde el joven, como toda la familia, era muy querido.

— Un tal Yates, famoso andador inglés, acababa de ganar en su país una apuesta de 25 libras esterlinas, por haber cumplido su palabra de andar por espacio de seis días consecutivos 65 millas; es decir, que el mozo ha hecho en ese tiempo un viaje de 390 millas.

— En la colonia inglesa Victoria, hay una gran desproporción entre el número de hombres y el de mujeres; estas ascienden a 168.000, al propio tiempo que los hombres son en número de 302.000. De suerte que hay en la colonia 134.000 solteros.

— El general inglés Shaw ha inventado una especie de máquina infernal para destruir los ejércitos enemigos. Según él, ocho hombres pueden hacer tanto daño como 200, con el auxilio de su batería de carabinas Enfield. El *Audetisser* asegura, que es un poderoso medio destructor, sobre todo para las fortificaciones, y añade que acaso no sea tan eficaz en campaña. En la India han usado ya los leipayos contra las tropas inglesas, con buen éxito, una máquina semejante, pero toscamente construida.

— Escriben de Liverpool que se han desembarcado en aquel puerto 99 doces procedentes de los Estados Unidos. El gobierno inglés ha pedido explicaciones sobre el particular al embajador americano, alarmado, sin duda, de que se le entre por su casa tanta gente de tan poco juicio.

— La compañía constructora del *Leviathan*, ha vendido el buque de este nombre a otra formada ex profeso para su adquisición, por 250.000 libras esterlinas. Es de advertir que la construcción del rey de los mares ha costado 800.000 libras y que la compañía constructora ha perdido por lo tanto unos 60.000.000 de rs. Los compradores se proponen concluirlo para la primavera próxima y destinarlo a la travesía entre Liverpool y Portland, Estados Unidos.

— El número total de los caballeros que se crían en los Estados Unidos, sube a 4.500.000. El Illinois es el que más posee, después el Estado de Nueva York, luego la Pensilvania, el Kentucky, etc. El Minerot se halla colocado el último en la estadística caballar.

— Un crimen horrible ha consternado a la ciudad de Dugny, cerca de Verdun. Un joven de diez y nueve años, llamado Marcellly, ha matado a su madre y herido a su padre gravemente. Este miserable, a quien un motivo de los más fútiles ha inducido al patricidio, ha escapado hasta ahora de las pesquisas de la justicia.

— Por segunda vez se ha tratado de asesinar en Silesia a una señora, cuya historia es digna a la verdad de ser referida. Un rico comerciante de fierro, el señor Gordilla, estaba paseando una tarde y se le acercó una niña muy hermosa, a pedirle una limosna que le negó de una manera brusca. A su regreso

la muchacha volvió a instarle para que le diese un pfennig, y al hacerlo fijó sobre él sus grandes ojos azules de una manera singular. El comerciante se quedó mirándola sorprendido, y tan complacido quedó de las acertadas respuestas que le hizo la niña que se la llevó a su casa, obteniendo permiso de sus padres para adoptarla. Tres años después Gordilla murió dejando una fortuna de 4.000.000 de thalers; al abrir el testamento, de esta cantidad 3.000.000 de thalers estaban asignados a la muchacha y el millón restante a los parientes del difunto. El testamento contenía la cláusula de que si la muchacha moría sin tener hijos, los tres millones de thalers debían volver a los parientes del testador. La joven se casó últimamente con el conde Schaffgotts, primogénito de una de las familias más antiguas y distinguidas de Prusia, y al poco tiempo se quiso asesinarla, y esta tentativa acabó de renovarse sin éxito. La cláusula del testamento de su bienhechor es el móvil de los asesinos.

— Del proceso que se sigue en Francia al señor Prot, tan conocido en España, resulta que las cuarenta sociedades contra las cuales se procede, se han comido en el espacio de un año la cantidad de 80 millones de francos.

Gacetilla.

— TARDANZA. — Ayer llegó a esta capital el correo de Madrid con muchas horas de retraso a causa de una rotura que sufrió el coche en Madrid de los Jebechos.

— CADOS. — Hé aquí el precio medio que ha tomado en esta provincia durante la primera quincena de Setiembre. Arroba de aceite 37 rs. y 82 céntimos, la de vino 29 y 53 y la de aguardiente 77 y 25.

— ANTIGÜEDADES. — Al practicarse el derribo del ex-convento de los Mártires se ha encontrado a cuatro varas de profundidad en el pavimento inmediato al sitio donde estuvo el altar mayor una caja de mármol, sepulcro, al parecer, de una persona notable. Contiene en una de sus caras figuras y adornos de escultura, y hasta hoy, aunque no intacta, se conserva en buen estado. Creemos que la comisión de monumentos históricos y artísticos de la provincia examinará el hallazgo y los demás que puedan tener lugar en la antigua basílica.

— NOMBRAMIENTO. — Ha sido nombrado D. José Brouet fiel de Puerto de esta capital.

— BIEN PENSADO. — Parece que se trata de establecer una enfermería en la casa de Socorro a fin de que en ella puedan curarse ciertas dolencias a los acogidos, sin necesidad de ser trasladados a los Hospitales.

— NOTICIAS. — Contra las noticias que publicamos en uno de los últimos números referentes a ladrones en el término de Lucena, y que se nos comunicaron por persona bastante autorizada se nos dan segundas oficiales de las que tomamos acta con la mayor satisfacción.

— USO DE LA ELECTRICIDAD. — He-

mos tenido el gusto de asistir a una operación de extracción de muelas ejecutada por D. Santos Savignone y D. José Miranda, haciendo para ello uso de la electricidad. El resultado ha sido brillante y hemos oido asegurar al paciente que solo ha sentido una impresión agradable en el momento de la extracción. Si este útil sistema se llega a generalizar, está la humanidad de enhorabuena.

— ADONIA. — Tenía razón. — Napoleon decía: «una mujer hermosa agrada a los ojos; una mujer buena agrada al corazón. La primera es un dije; la segunda un tesoro.»

— INDUSTRIAL MINERA. — Ha sido admitido el registro de tres pertenencias de la mina de carbón llamada *La Duquesa*, sita en el arroyo de los Motos, término de Belmez.

— SI FUERA ANDALUZ... — Dice el propietario de un periódico Americano, que los artículos que le proporciona su editor, son tan brillantes que los cajistas pueden comprenderlos a oscuras.

— FUGITIVO. — El Juzgado de Pozoblanco interesa la presentación de Francisco Berlanga contra quien se procede por sospechas de robo.

— PUERTO. — Por Real decreto de 12 de Setiembre próximo pasado y que se inserta en el periódico oficial de esta provincia, respectivo al miércoles último, se revoca la sentencia dictada por el consejo provincial de la misma y se deja sin efecto el decreto de caducidad de la mina carbonífera titulada *Terrible*, perteneciente a la compañía francesa *Las Santas*.

Boletín religioso.

Hoy. S. Dionisio Areopagita, obispo, y compañeros mártires.

Hoy se celebra la iglesia al martirio de los Santos Dionisio, obispo de París, Justo, Poro, y Eleuterio. El primero bautizado por S. Pablo fue consagrado bispo de Atenas, y luego enviado a Francia, donde después de haber predicado por espacio de algunos años el Evangelio, sufrió varios tormentos por orden de Frasenio, siendo degollado con sus dos compañeros a fines del siglo III.

Hoy reza la Iglesia de los mismos Santos, en la Catedral con rito doble y color encarnado. En la ciudad y en la diócesis con rito semidoble el igual color.

— JUBILEO CIRCULAR. — En la Iglesia de Ntra. Sra. de los Dolores.

Sexto dia de novena de S. Francisco en su iglesia á las oraciones.

— Octavo dia de novena de Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

— Octavo dia de la misma novena en la hermita de S. Juan de Letran á las oraciones.

— Primero dia de novena de Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de la Ajerquia á las oraciones.

— Los asociados á la Cordero de María visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de la Ajerquia á las oraciones.

— GULFO PARA HOY. — Rosario por la noche. — En S. Andrés, S. Bartolomé, S. Juan de Letran, Amparo, Alegría, Jesús Nazareno, S. de los Ángeles, Gabaldón de Gracia, Ntra. Sra. de Belén y Pastora en el Alcázar vieja hermita y de los Santos Pascual y Antonios, puesta de Golodro, y coronación de Ntra. Sra. —

— Por las secciones anteriores. — J. MARTINEZ.

CORRIDA. — 1858 Imp. y Lit. de D. Fausto García Tena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS.
Bolsa de Madrid del 5 de Octubre.—3 eq por 100 consolidada a 42,85 y el diterido a 30,60.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba, y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 6 de Octubre a igual hora del 7 del mismo mes.

Fanejas. Precios.

ALHONDIGA.	
Trigo	22 1/2 al 45 3/4
a rebente comiendo 3 1/2 al 46	
23 46	
Cebada	51 1/2 46
ib. un re rebente 23 48	
87 48 al 19	
Cebada	20 22

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Trigo	10 44 1/2
ib. rebente 182 43	
Cebada	102 21 1/2

Aceite fresco dentro de la ciudad a 43 id. en los molinos a 3½; Jabón blando a 13 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 36 a 51; cebada de 21 a 24; Aceite en la Calzada a 37; para el consumo a 37 1/2.

—MÁLAGA.—Trigo de 49 a 58; Cebada de 24 a 28; Maíz de 30 a 36; Garbanzos de 76 a 113; Habas de 58 a 48; Yeros a 50; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 59.

—GRANADA.—Trigo de 58 a 156 rs.; Cebada de 26 a 30; Habas de 44 a 45.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde, la noche y sea Puerto. —Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. —Debe salir todos los días a las 5 de la mañana.

—MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benalmádena, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernan-núñez, Rambla y Montemayor. —Entra todos los días a las 3 de la mañana. —Se despiacha todos los días a las 12 y 1/2 del dia.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteobujana y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días pares a las 10 de la mañana y salen para Sevilla a las 11. —Entran de Sevilla los días pares a las 8 y salen para Madrid a las 9.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares a las 12 a 1 de la noche y salen para Sevilla a las 2. —Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a igual horas de la mañana.

—CARRIAGES DE D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla de los en-dos días a las 4 de la tarde y salen al siguiente entre 5 ó 6 de la mañana, ad-ministrándose arrobas para todos los puntos de España a precios convencionales.

Se despachan en esta ciudad por D. Poliarpo Vergara, Parador del Puente.

—TRASPORTES GENERALES DE LA EMPRESA DEL NORTE Y MEDIODIA DE ESPAÑA.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla, que verifica sus expediciones cada cuatro días para los dos puntos: se admite toda clase de cargamentos y pasajeros en la Administración de Diligencias del Norte y Mediódia de España, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente a la fonda de D. Juan Rizzi; en la Posada de Santa María, calle de San Pablo; y en el parador

nuevo de S. Rafael, en el campo de San Anton.

—LA NUEVA SEVILLANA.—En la misma administración se admiten toda clase de trasportes y asientos para Sevilla y demás puntos de su carrera a precios convencionales.

—En el parador de Valdepeñas, Campo de S. Anton, se admiten arrobas para ser conducidas a Madrid ó a Sevilla y todos los pueblos de sus cercanías.

Avisos.

—UNA CASA. Hallándose en esta Capital un matrimonio que desea poseer un establecimiento de lujo en un sitio céntrico, suplica á las personas que tengan casas en arrendamiento y que reunan estas condiciones se sirvan pasar aviso á la calle de S. Fernando núm. 71.

—A LOS ANTEOJOS FLINT-GLAS DE BOHEMIA. Monsieur D' Arnau óptico fabrica de llegar á esta ciudad con un bien surtido de instrumentos de optica, como anteojos de larga vista, telescopios astronómicos de noche y dia, gemelos de teatro y duquesas con doce cristales, gemelos marinos, barómetros, glosómetros, pantómetros, cartabones, brujolas, estuches de matemáticas, polioramas, estereoscopos con una gran colección de vistas, máquinas eléctricas electro medical, termómetros, linternas mójicas: hay un gran surtido de cristales de roca y flint-glas de Bohemia para toda clase de vistas, y guardacías de oro, plata, concha y acebo: ofrece además los acreditados peines de goma á precio fijo, peines 12 reales y batidores de 14 a 20. Permanecerá solo 8 días, calle de Espartería núm. 10, frente á la administración de loterías.

—VENTA. Se vende la madera quemada que se halla señalada en la baza de pinar nombrada de los Estaqueros, inmediata al pueblo de Trassierra y linda al camino de Córdoba, cuya venta se hará en subasta privada que tendrá efecto el dia 10 del presente Octubre á las doce de la mañana en casa de D. Tomás González calle de Lineros núm. 3. Las personas á quien pueda acomodarle pueden pasar á ver el pliego de condiciones y la cantidad y clases de las maderas.

—OTRA. La de una máquina hidráulica de doble presión, en la qual puede labrarse 72 fa-negas con el servicio de seis hombres y 96 fa-negas con el de ocho, entendiéndose en uno u otro caso á paso normal.

Sin embargo de que su precio es el de 40,000 rs. á el cual se han ensagado varias de la misma clase, se arreglará esta por el de 24,000 rs., siendo de cuenta del comprador los gastos de montarla y los de conducción al punto donde vaya á servir, dejando en poder del comprador 8,000 rs. durante la presente cosecha como garantía de que dicha máquina se haga en buen servicio.

Tambien hay un moliadero con tres piedras correderas, andadas con una sola bestia, las cuales dan mo-

lida la aceituna suficiente para alimentar dicha máquina. Una caldera de 80 arrobas de cabida bastante para dicho servicio, y además utensios útiles son necesarios para un molino aceitero, no obstante la que se no disponen.

La persona que quiera tratar de la compra, puede hacerlo con el procurador D. Juan José Barrios ó con D. Rafael Leon, que vive calle de S. Pablo, núm. 77.

4—2

—PERDIDA. El dia 29 del pasado Setiembre se han extraviado del cortijo llamado Cañaveral alto, cinco novillos, cuyas señas son las siguientes. —Uno de 5 ó 6 años, colorado, casi castaño, con los cuernos despuntados y un lucero grande en la frente. —Otro de 2 años y medio, negro, con una lista colorada en el lomo. —Otro de la misma edad, rubio claro. —Otro de 2 años y medio, colorado, tuerto del ojo derecho. —Y otro de año y medio, negro. La persona que sepa su paradero se servirá avisar á Juan Rodríguez que vive en la calle de la Puerta nueva núm. 18, quien dará una gratificación.

—VENTA. A voluntad de su dueño se vende la huerta nombrada de Cinco Poyos, situada en el alcor de la sierra de esta Ciudad, al pago de la Arrizala, de libre procedencia y esenta de toda carga, con naranjal, olivar, árboles frutales de toda especie, agua de pie y una bonita casa de recreo. La persona á quien convenga su adquisición podrá tratar de su ajuste con D. Rafael Barroso, calle Ambrosio de Morales.

4—2

—VENTA-PERMUTA. O ARRENDAMIENTO. La de un pozo para encerrar pieve, una fábrica para elaborar cartulinas, y un molino aridero en Trassierra. Quien quisiere tratar dichos predios en cualquiera de los términos espuestos, podrá hacerlo con su dueño, calle del Ayuntamiento, núm. 10.

4—2

—BAZAR DE CAMAS INGLESES EN CÓRDOBA,

CALLE DE LA LIBRERIA,

NÚMEROS 59 Y 60. Gran depósito

de camas, catres y cunas inglesas superiores magníficas, de hierro dulce y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras á 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tafilete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carriages, etc.

Arca de hierro dulce, fuertísimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Bombas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, bruzas, almozas, barbadas, espolines, sillas, galápagos de monatr, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pisto-

nas magníficas de un cañón con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora, con muelles con misiles con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea munición de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de abalarlas.

Hules superiores con preciosos y magníficos dibujos de colores, para mantillas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, atarates, etc., y hules negros de seda y lengomas, para delantales, etc., etc.

Hules superiores, gruesos, fuertísimos, en forma de almohadas magníficas para suelos de salas, galerías, comedores.

Ollas y cacerolas económicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parrillas, caletas, choclateros, peroles, platos, palanganas para lavarse, escupideras y escupidores, cubos y otros muchos utensilios cien veces más baratos y primorosos que los de barro y de hoja de lata.

Lamas y escofetas.

Jabón superior de Windsor, de almendras amarga espuma de la exposición de Londres.

Palas de hierro y de acero para ferreteros usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de al-fombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, pa a preservar los pies de la humedad y del frío, para hombres, mujeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos. Plomo, latón y zinc en placas. Alambres de latón y hierro de todos gruesos.

Canamo para zapateros.

Espinas.

Braseros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamaños. Estano fino en barras. Municiones de todos gruesos. llaves inglesas para carruajes y otros muchos usos.

Bateas, banderas y azafates superiores de todas clases. Ojas de cuchillos marca G.

Cajas de ojo de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espesos.

Y otros infinitos artículos de nueva invención de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos á los señores Pando Ach y Compañía, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESES EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

—VENTA. Quien deseé adquirir en venta la cosa que hace al frente á la cuesta de Linaje, vulgarmente de los Gabachos, en la calle de Ambrosio de Morales, antes del cabildo viejo, que está señalada con el núm. 9 y es la misma donde el Señor D. José Serrano y Toro tiene un establecimiento de ropa, hechos, se servirá acudir á D. Andrés Lasso de la Vega, procurador de este número, que vive calle de los Mercados núm. 18, quien se halla autorizado para su enajenacion, y dará todos los cuantos conocimientos se aprecien. 10—9

—ALMONEDA. En la calle de Ballalares casa núm. 1 se abre una almoneda por la mañana desde las 9 á las 12 y por la tarde desde las 3 hasta la noche, y esta misma casa se subarrienda.

—VENTA. Se vende una cartela montada en muelles de C., en muy buen estado de servicio, que se arreglará su precio; en la redacción de este periódico darán razón. 10—5

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Bonell hermanos, es preparada en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Existe rigorosamente en cada frasco, la firma y rúbrica de Bonell hermanos.

MADRID: laboratorio químico, calle Mayor 17. —BARCELONA: calle del Ausalto, núm. 12. —CÓRDOBA: botica de Avilés y Cano, y en la de Moutilla.